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烈日下，风雨中，田坎上，院坝里，总有

一个娇小的身影在不停奔忙，她要么穿行

于乡村振兴的路上，要么进村入户为群众

带去政策关怀，要么主动帮扶乡亲们……

12年里，周妮妮从皮肤白皙的城里

人，熬成了黑黢黢的乡妹子；从懵懵懂懂的

大学生，活脱脱变成了透着泥土芬芳的乡

里人。

12年前，22岁如花般绽放的年纪，从

材料专业本科毕业的周妮妮通过“选派大

学生到基层工作”考试，义无反顾地踏上她

的“大学生村官”之路。

“小周，你真的决定放弃主城的工作，

选择到农村去吗？”

“是的，我决定了！老师，我是共产党

员，应该到广阔的农村舞台去施展才华！”

这是她毕业之际与辅导员陈老师的对话。

就这样，周妮妮放弃了到央企工作的

机会，毅然地选择回到家乡永川。

仙龙镇，一个熟悉又陌生的地方。陌

生是因为这是她家乡的一个小镇，但却从

没来过；熟悉是因为这个被她称为第二故

乡的地方，也是她挥洒热血与青春的地方，

她在这里一待就是12年。

做群众的贴心人
2011年，周妮妮被任命为金石村党总

支副书记，群众投来怀疑的目光：“一个城

里的小丫头能适应农村生活？我看都是来

镀金的，待不到好久就要走。”

初到农村的她听到这些话心中自是

不服，既然来了，就要干出个名堂。于是，

她把村干部当成老师，把群众当成亲人，

不懂就学，不会就问，渐渐地融入到群众

中。

“小周书记，听说现在有宅基地复垦的

政策，你帮我了解下我家的情况符合吗？”

拄着拐杖的管大爷碰到入户走访的周妮妮

说道，“老伴瘫痪10多年了，儿女们也在外

务工安家，老家这房子破旧了，我也没能力

修新房子了，哎！”

“管大爷，您别着急，我马上打电话帮

您咨询。”周妮妮掏出手机拨通了电话，了

解清楚政策后带着管大爷来到镇上，往返

多次后终于办好了相关手续。在她的帮助

下，管大爷夫妻俩搬到张家场上居住，每个

月可领取600多元的养老金。

盛夏时节，晒得黢黑的小妹崽在田坎

上跑得飞快。村民们早已熟悉，这是周妮

妮的身影，准是又去帮扶哪家去了。

看到村民们朴实的笑容，听着一句又

一句的“谢谢”，她的心里越来越甜。周妮

妮在实践中不断摸索、磨砺、前行，慢慢地，

她懂得了只要心里装着群众，自然会赢得

他们的信任、支持与认可。

在金石村担任“大学生村官”的3年

里，她动员群众种植花椒200亩、柑橘400

亩，村集体经济薄弱面貌得到彻底扭转，泥

泞路变成了柏油路，滞后村变成了先进村。

做贫困户的好女儿
2016年，周妮妮结对帮扶太平桥村建

卡贫困户、精神二级残疾的老朱。她第一

次踏进老朱家里时，看到破败的卧室、简陋

的厨房和滴水的猪圈，心里五味杂陈。

周妮妮为老朱精准制定帮扶措施，打

好政策“组合拳”，鼓励他种植油菜、水稻、

高粱，养鸡、养鸭。

“老朱，你最近还好不买肉吃没有？”一

次，周妮妮拎着一大包衣服来到老朱家里，

看着他穿着破旧的衣服，心里很不是滋味，

回家就收拾了一些父亲的衣服给老朱带了

下去。

她还积极为老朱争取危房改造政策，

2018年老朱搬进了新家。搬家那天，周妮

妮自掏腰包给老朱准备了一个惊喜。

“老朱，你看！这是送你的乔迁礼物，

恭喜你住新房子了。”周妮妮指着门外的冰

箱说道。

这天，她还亲手给老朱做了顿可口的

饭菜，这也是她看到老朱最高兴的一天。

随着帮扶时间越来越长，内向的老朱

渐渐依赖上了周妮妮这个“好女儿”，亲昵

地称她为“周三妹”。每次走访结束，老朱

都不舍地拉着她的手说：“周三妹，我没有

子女，你对我那么好，就像我女儿一样，回

去了要给我打电话哟”“喂，周三妹，你好

久来看我？我今年种的菜籽收成好，给你

榨了一壶菜油，记得来拿”“周三妹，这是

我刚刚去摘的橘子，我猜到你今天要

来”……

“老朱，我不要，自己拿去卖钱买点肉

吃。”每次遇到老朱拿东西，周妮妮都拒绝

道。

“你必须拿到，不拿就是看不起我。现

在国家政策好，我有钱用。”老朱开心地笑

着说。

面对这最纯真的热情，她每次都会在

离开的时候悄悄放些钱在桌上。

经过几年持续不断的帮扶，周妮妮在

太平桥村的3户帮扶对象都住上了安全住

房，并通过政策兜底、产业扶持、创造就业

机会等帮扶措施增加了经济收入，让他们

彻底摘掉了贫困户的帽子。

做乡村振兴的主力军
2021年，周妮妮被选派到石宝寺村做

驻村组长。

“组长，王山小组的群众又闹起来了，

他们不愿意整治农田，村口的凌大爷跑到

挖机上去阻工了。”

（下转5版）

周妮妮：服务家乡群众 贡献无悔青春
渝西都市报记者 肖必胜

农村供水管网建设标准不一，管网腐

蚀老化严重，跑、冒、滴、漏等情形时常发

生，管网漏损率高，有的村镇自来水水价甚

至高于城区，成为政协委员们关注的重点。

7月13日，永川区政协在“渝事好商

量·永川你来谈”九三学社议事堂开展

2023年第七场“社情民意面对面”协商活

动，就何高全、侯勇委员反映的社情民意信

息《关于加快推进农村自来水“一户一表”

改造的建议》，与区水利局、区财政局、南大

街街道、区供电分局、区惠永水务公司、庆

丰水务有限公司开展面对面协商。区政协

农业和农村委负责人及部分区政协委员、

村民代表参加活动。

在南大街街道代家店村现场调研时，

委员们聆听了村民们的想法：“能安智能表

肯定是最好的，但我们家2年的水费都没

有安装智能水表的投入多，这水表能便宜

一点就好了。”

“自2021年以来，永川已累计完成‘一

户一表’改造约12万户，仍有5.94万户未

实施改造，因为改造费用较高，群众积极性

不高……”在随后召开的协商座谈会上，牵

头反映社情民意信息的侯勇委员通报了前

期调研情况。

南大街街道代家店村村民王天杰提

出，农村外出务工人员多，自来水用得

少，智能水表安装费用都够几年的水费

了。

“全区现运行村镇水厂35座，我们公

司负责运营其中22座，改造智能水表能降

低运行成本，但如由企业投入改造，经费巨

大，企业很难承受。”区惠永水务公司党委

委员、总经理助理范小勇道出了企业的难

处。

农村自来水“一户一表”改造是推动农

村基础设施全面上档升级的“小切口”，更

是全面推进乡村振兴的“大工程”。一边是

村民降低改造成本的呼声，一边是供水企

业的投入的资金压力，对此，梁胜友委员建

议，统筹乡村振兴项目和用水管道改造；肖

璐委员建议，加强农村节水理念宣传，将村

民安表需承担的费用明细化、透明化，提高

群众知晓度。

区水利局副局长周宝佳作出回应，将

积极推进农村水网项目建设，分类分批多

形式推进“一户一表”改造，并联合镇街加

强节水宣传，加强管网漏损巡查和村民恶

意破坏管道的监督力度。区财政局农业科

负责人表示，将加强项目资金统筹，全力推

进财政衔接乡村振兴补助资金在农村自来

水“一户一表”改造中落地见效。区供电分

局负责人表示，将大力支持供水企业“双电

源”建设，帮助优化方案、减少费用、快速解

决用电故障。

参加协商座谈会的供水企业也纷纷表

示，根据不同覆盖范围推行机器表、智能表

双选择，同时加强企业科学管理，强化制

水、管水人员配备。

通过充分沟通、面对面协商，与会各方

达成“加强节水宣传，提高智能表改造积极

性；加快工作进度，在2024年1月底前完

成剩余的‘一户一表’改造任务；进一步提

升供水企业服务质量”等共识，当即形成

《协商纪要》并签字确认。

区政协相关负责人指出，这次协商活

动选题准、准备足、效果好。要用活“渝事

好商量·永川你来谈”“1+3”立体协商议事

平台。希望政协委员们继续锚定目标、聚

焦重点，撰写针对性强、可操作性好、专业

性高的社情民意信息。相关职能部门要想

办法、抓落实、创新举措，把协商成果转化

为提升人民群众获得感、幸福感、安全感的

实际成效，转化为助力城乡融合发展的强

大动力。

让老百姓用水更舒心
——永川区政协“社情民意面对面”协商农村自来水“一户一表”改造

渝西都市报记者 钟 梅 通讯员 邓资富

本报讯 7月18日，永川区厅级退休干

部暑期培训班在彭水举行，区委常委、组织

部部长胡川看望老干部，传达市委六届三

次全会精神，并通报上半年全区主要经济

指标、“双招双引”开展等情况，刘祥全、马

玉平等退休老干部参加学习并交流发言。

会议认为，市委书记袁家军在会上作

的报告，政治站位高、形势分析准、谋划部

署实、工作落点准，让我们对习近平新时代

中国特色社会主义思想有了更加深入的理

解，对加强党建统领、持续修复政治生态有

了更加深刻的认识，对全面提高党的领导

力组织力有了更加准确的把握。

会议强调，要紧紧围绕“加快建设新时

代市域党建新高地”这个总目标，客观清醒

认识到我市党的建设还存在的“7个不

足”，全面提高“7个能力”，落地落实“6个

方面具体要求”，切实抓好党建统领“三项

重点任务”相关工作。

老干部们表示，通过此次学习，对老同

志把握国之大者、渝之大事、区之思路有重

要意义。市委六届三次全会时机重要、议

题重大、主题聚焦，吹响了发展的号角。作

为老干部，要把深入学习宣传贯彻市委六

届三次全会精神作为当前重要政治任务，

主动传达学习、广泛宣传宣讲，紧紧围绕区

委、区政府发展大局，传播正能量、发出好

声音，积极为永川经济社会发展献计出力。

在彭水期间，胡川一行先后实地考察

了润溪乡白果坪村、樱桃井村和绍庆街道

基层治理指挥中心等地，调研彭水县党建

统领强村富民、“一中心四板块一网格”基

层智治体系建设等工作情况，并看望慰问

3名在彭挂职永川干部。彭水县委常委、

组织部部长裴煜宇陪同。

（永川区委组织部供稿）

永川区厅级退休干部市委六届三次全会精神集中学习会召开


